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脱了棉袄体重没达标

@田华：儿子中考的时候，声称
只要篮球能过，满分不成问题。结果
到最后关头，在身高和体重上栽了
跟头，平时在学校模拟测试中身高
和体重都达标，真正考试的时候，把
羽绒服脱了，最终因体重差这么一
点点，痛失了5分，让他郁闷了好久。
身高和体重比例根本没必要卡得这
么教条，只要不是严重失衡，身体健
康就好，这才是体育学考的目的。

扔铅球担心孩子胳膊细

@刘丽：为了拿到中考的体育
分，学生家长可谓煞费苦心。家长
说：文化课给孩子使不上劲，只有在
体育分上别让孩子丢分。去年同事
的女儿中考，因为很瘦胳膊也细扔
铅球很费力。同事担心孩子的手腕
晃断提心吊胆。希望学校的体育课
最好也让学生有选择地去进行训
练，这样学生的体育中考就不会出
现突击训练的情况。

操场上撒欢使不完的劲

@冯勇：上初中的时候，各种形
式的体育活动应有尽有，平时开展
的体育项目五花八门种类齐全。

那时虽然学习苦累，但在学习
的间隙到操场上撒撒欢，仍然觉得
浑身有使不完的劲儿。同学们的身
体就是在运动中得到了有效的锻
炼，而如今，一些对抗性强的运动项
目学校已经不再开展了，虽然表面
上孩子们安全了，却是以牺牲学生
身体健康为代价换来的虚假政绩。

通过体育锻炼修身养性

@王婷：我上高中时，学校里开
设了太极拳、武术等传统体育课程，
同学们兴趣很高，练习起来也很有
积极性。至今仍记得举行汇报表演
时，同学们穿上中国传统的白色武
术服装，飒爽英姿，伴着轻柔舒缓的
音乐，在操场上打太极拳时的情景。
练太极拳不仅锻炼了我们的身体，
也磨练了我们的意志，对学生修身
养性不无裨益。

体体育育学学考考
该该不不该该增增加加项项目目

以学考为契机多开体育课

@冯勇：学生的兴趣爱好各有
不同，甚至千差万别，也许体育学
考开设的项目，有很多孩子就不喜
欢，不擅长。所以，以体育学考为契
机，教育主管部门应该开设尽可能
多的体育课程，达到最大化、最优
化地吸引所有学生，积极投身到体
育锻炼中来。“兴趣是最好的老
师”，如果学生对目前开设的体育
课程不感兴趣，那么体育学考起到
的推动作用也就相当有限了。

锻炼意识渗透到生活中

@王婷：体育考试的最终目的
还是督促学生积极参加日常体育
锻炼，促进学生身体素质的提高。
如果规定的必考项目范围过窄，势
必导致学生在考前突击练习某些
体育项目，忽视了身体素质的全面
发展。只有让学生把加强体育锻炼
的意识渗透到日常生活中去，培养
起锻炼的兴趣，而不再当成负担，
才能真正起到增强体质的目的。这
就需要有关部门加强调研，把除足
球、篮球外的运动项目，如跳绳、踢
毽子、武术等尽可能多地纳入进
来，以满足不同层次学生的需要。

体育学考可以采取学分制

@黄伟民：体育考试不同于其
他学科的考试，应注重平时的身体
锻炼。集中统一学考有诸多弊端，
达不到学生真正强身健体的效果。
笔者以为，体育考试完全可以采取
学分制。在平时上体育课时分阶段
测验，根据各个项目测试分数累
加。最终达到一定分数线即为达
标，反之为不合格。这样既能强化
学生平时的体育运动，又避免了学
生临考前突击任务。把体育达标的
重点放在体育课上，让体育课真正
起到锻炼身体的作用，而不是只为
了应付学考去走捷径。

【冯勇】

通过对来稿质量、数量统计,冯
勇获得了本期“杠子头”称号 ,获得
杠子头津贴100元。
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一辩@林毅：单纯为了考试，学生应急训练
与应试教育没什么区别。初三学生花季少年，蹦
蹦跳跳是他们的个性，只要孩子感兴趣，身体得
到锻炼，达到了中学生的各项运动指标，让孩子
快乐运动，增加新的运动项目又何妨？

二辩@冯勇：体育学考的一个主要的目的
就是以体育测试的方式，提升学校、家长和学生
对体育锻炼的重视程度，而达到快速提高学生
身体素质的目的。因此，体育学考的范畴就不必
过于狭窄，应该做到兼容并包。只要是能够提升
学生身体素质的体育锻炼方式及相关项目，都
应受到欢迎和接纳。适当地增加个性化体育项
目，不仅能起到正确引导的作用，而且因为学生
自己感兴趣而能够达到更好的锻炼效果。

三辩@郭汉杰：“尺有所短寸有所长”的道
理都明白，一个适合举重的“苗子”不会在足球
和排球的体育项目中有优势，但你不能说他将
来不会是体育健将。人的兴趣不同，生理发育状
况也不同，应该全面衡量学生的身体素质，让其
根据自身的条件和爱好多方面发展，不能用死
框框作为衡量学生体育优劣的标准。

四辩@吴明：体育学考应该增加新的运动项
目，学生们的身体条件不一，应该有更多的科目来
选择。比如跑步、跳绳等，都是受到学生们喜爱的
项目。还有传统的体育项目也应该成为学考科目，
比如太极拳、武术，让民族传统体育项目走进学
校，健身的同时可以让民族传统得以发扬光大。

一辩@庄秋燕：教育上的任何一项改革都
是牵一发而动全身。对于教育制度改革的问题
呼声越来越高，但仁者见仁智者见智，很难达
成真正的统一。在这样的现实条件下，逐步稳
妥地推进改革措施，不失为明智之举。如果一
时贪大求全，其他各项措施不能及时制定与推
进，势必会造成巨大的负面影响。

二辩@王平昌：不要指望教育主管部门硬
性规定某些运动项目来带动学生锻炼或考试的
目的。体育学考所设项目是经过教育主管部门认
真研究、充分论证的结果，符合大多数学生的需
求。受场地、技术等方面因素影响，教育部门不可
能为了极少数学生设立某些运动项目。

三辩@孙建国：用体育学考来促进学生体
质的提高，仅仅是一种方法，一个手段而已，未
必能起到真正的效果。一切以考试为目的的方
法都会找到为应考而应考的方法。学生体质的
好坏，不是几个运动项目就能代表和体现的。
所以，无论体育学考是多少项目，都无助于学
生体质的真正提高，只不过是多了一个指挥棒
而已。这样的方法也是南辕北辙、缘木求鱼的。

四辩@彭磊：在目前的教育大环境下，体育
学考虽有分值体现，但并不重视学生的个性化及
兴趣发展，单纯看作一种加分手段，这样就容易
形成“考试才学”“不考不学”“学而无用”的怪圈。
如果体育学考项目变多了，而相应的配套方案又
悬而未决，将会是一个潦草登台的闹剧。

16日，济南市体育学考开考，考试中，大部分考生都选择了足球和排球项目，
有的班级甚至达到了八成。随着学校体育运动项目增多，甚至有些都成为了学校
课程。作为指挥棒的体育学考要不要拓宽领域，增加新的运动项目，对此您怎么
看？
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学生体育锻炼围着考试指挥棒转。(资料片) 本报记者 王媛 摄
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要让孩子快乐运动 解决不了应考本质

打油诗

@王乐良
德智体美劳，
身体最重要。
强身又健体，
学习可增效。
四月芳菲尽，
欢颜迎学考。
引体投跑跳，
可选科目少。
扩大可选项，
基础加爱好。
运动益身心，
快乐忘疲劳。
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